
Всемирное Воздвижение Честного  
и Животворящего Креста Господня
 Изначально, в IV веке, этот 
праздник был установлен Цер-
ковью в воспоминание обрете-
ния Креста Господня. По опи-
санию древних христианских 
историков (Евсевия Кесарий-
ского, Феодорита Киррского, 
Руфина Аквилейского, Сократа 
Схоластика и Созомена Сала-
манского), событие это пред-
ставляется в следующем виде.

Император Константин Ве-
ликий, в благодарность Богу 
за победу над своими против-
никами на пути к объедине-
нию империи, а также за то 
согласие, которое воцарилось 
в Церкви после I Вселенского 
Собора, решил отыскать Крест, 
на котором был распят Господь 
Иисус Христос. Мать импера-
тора царица Елена, содействуя 
своему сыну, отправилась в 326 
году в Иерусалим на поиски 
животворящего Креста. Зная 
об иудейском обычае закапы-
вать орудия казни близ места 
самой казни, поиски она начала 
вблизи Голгофы. В результате 
были найдены гвозди, дощечка 
с надписью, а также три креста. 
По преданию, зафиксированно-
му Григорием Турским, место, 
где надо искать крест, указал 
иудей, который впоследствии 
стал христианином с именем 
Кириак. Какой же из трех най-
денных крестов является тем 
самым, на котором был распят 
Господь, выяснили посредст-
вом чуда – одна тяжко больная 
женщина исцелилась от при-
косновения ко Кресту. Собрав-
шиеся люди во главе с царицей 
Еленой стали поклоняться Кре-
сту, но людей было слишком 
много, и не все могли не то что-
бы прикоснуться, но даже ви-
деть сам Крест. Тогда патриарх 
Иерусалимский Макарий стал 
на высоком месте и стал подни-
мать, воздвигать Крест, дабы 

все пришедшие мог ли воочию 
увидеть его. 

Именно от этого события берет 
свое начало праздник Воздви-
жения Креста, который был 
установлен в год обретения 
Животворящего Креста Господ-
ня. Изначально праздник со-
вершался на второй день после 
Пасхи, поскольку его обретение 
произошло в дни празднования 
Пасхи. В 335 году 13 сентября 
было совершено освящение хра-
ма Воскресения Христова в Ие-
русалиме, на которое приехали 
епископы со всей Римской им-

перии. Праздник Воздвижения 
был перенесен на 14 сентября. 
Поскольку на торжестве было 
много епископов из других тер-
риторий империи, этот празд-
ник быстро распространился по 
всей Церкви. 

В  VII веке с воспоминанием 
обретения и воздвижения Кре-
ста Господня было соединено и 
другое воспоминание – возвра-
щения древа Животворящего 
Креста Господня из персидского 
плена. Дело в том, что в 614 г. 
персидский шах Хосрой во вре-
мя войны с византийским импе-

ратором Фокой захватил Иеру-
салим и разграбил его. В числе 
сокровищ империи он как по-
четный трофей и для унижения 
христианской Византии увез 
из Иерусалима в Персию древо 
Животворящего Креста Господ-
ня. В Персии Крест пребывал 
14 лет. В 628 г. святое древо 
Креста Господня после победы 
императора Ираклия над пер-
сами и заключения мира было 
отобрано у персов и возвращено 
в Иерусалим. Император босой, 
в смиренной одежде, торжест-
венно встретил Крест Господень 
в Иерусалиме и внес его в храм, 
откуда он и был ранее похищен 
персами. Это событие соверши-
лось 14 сентября. Таким обра-
зом, в празднике этого дня сое-
динились два воспоминания – 
обретение Креста Господня и 
возвращение его из персидского 
плена в Иерусалим.

Богослужение праздника очень 
необычно и имеет свои отличи-
тельные особенности. Особой 
красотой отличается чин выноса 
креста для поклонения, кото-
рый имеет две практики: вынос 
креста для поклонения и вынос 
креста и воздвижение его на все 
стороны света с дальнейшим 
поклонением ему по чину. 

В соборах и приходских храмах 
по благословению епархиаль-
ного архиерея совершается чин 
воздвижения креста. После вы-
носа креста на середину храма 
и троекратного каждения на-
стоятель совершает три поклона 
до земли перед святым крестом 
и, взяв на главу честной крест с 
живыми цветами, лицом к вос-
току совершает воздвижение. 

Чином воздвижения креста 
Церковь напоминает об обстоя-
тельствах обретения и возвра-
щения Креста из плена: о воз-
движении Креста Патриархом 
Макарием после обретения, и 
особенно о положении Креста 
на место его первоначального 
нахождения по возвращении из 
персидского плена. И в том, и в 
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леть поражение Иисуса на кре-
сте, распятого в Своей немощи, 
Он живет силой Божией, живет 
уже сейчас. Без воскресения 
крест оставался бы абсурдным, 
бессмысленным концом неко-
его Иисуса из Назарета, но без 
креста Воскресение было бы 
дешевым хеппи-эндом, который 
слишком легко перескакивает 
через полную страданий и про-
тиворечивую действительность 
этого мира».

Иерей Сергий Муравьев, клирик 
прихода св. жен-мироносиц

другом случае народ с великой 
радостью восклицал: «Госпо-
ди, помилуй». Но, кроме того, 
символически осенение всех 
сторон света крестом является 
благословением Господним и 
напоминает нам, что спасение 
и искупление пришло для всего 
мира. 

На литургии в день праздни-
ка читаются следующие слова 
апостола Павла из послания к 
Коринфянам: «Те, кто идет к 
погибели, считают, что весть о 
кресте – это безумие, но для 
нас, спасаемых, – это сила Бо-
жья. Ведь написано: «Я погублю 
мудрость мудрецов, и разум раз-
умных Я отвергну». Где мудрец? 
Где ученый? Где искусный спор-
щик этого века? Разве Бог не 
показал, что вся мудрость этого 
мира на самом деле глупость? 
И так как по великой мудрости 
Божьей этот мир, несмотря на 
всю его мудрость, так и не смог 
познать Его, то Богу было угодно 
спасти тех, кто поверит через 
«безумие» возвещаемой вести. 
Иудеи требуют знамений, греки 
ищут мудрости, а мы возвещаем 
распятого Христа – для иудеев 
это претк новения, а для язычни-
ков – безумие. Для тех же, кого 

людей, для тех, кто верит, кто 
открывает себя Богу и Еванге-
лию и понимает весть о кресте 
в ее глубине, им открывается, 
что мнимая глупость в действи-
тельности премудрость, мнимая 
слабость – сила. В распятом 
Христе открывается Божия 
солидарность со слабыми, 
с жертвами, обнаруживается 
большая мудрость Божия, стоя-
щая не на стороне сиятельных 
победителей, но на стороне 
униженных побежденных. Об-
наруживается большая сила 
Божия, которая смогла преодо-

Бог призвал, будь то иудей или 
грек, Христос – это сила и му-
дрость Божья!» (Первое посла-
ние к Коринфянам, 1:18-24)

Закончить данную статью хоте-
лось бы небольшим коммента-
рием, к сожалению, недавно по-
чившего профессора Санкт-Пе-

тербургской духовной академии 
архимандрита Ианнуария 
(Ивлиева): «Для верующего 
человека крест, то, что было 
предметом разочарования 
для одних и раздражения 
для других, для верующих 
крест – это доказательст-
во совершенной мудрости 
Божией. Иудеи ожидали 
сияющего победителя над 
римскими захватчиками, 
освободителя, но распя-
тый Спаситель как раз не 
победитель в таком челове-
ческом смысле. Он с чело-
веческой точки зрения – 
побежденный, Он унижен 
и отвержен. Он Сам жертва 
чисто человеческой исто-
рии, и исповедовать Его как 
мессию представляется не-
выносимым ввиду этих мес-
сианских надежд, даже бо-
гохульным. Но для призванных 

«Те, кто идет к погибели, считают, что 
весть о кресте – это безумие, но для нас, 
спасаемых, – это сила Божья» 

«Нам важно почитать храмы, помогать 
их содержанию, благоговейно каяться 
и приступать к Святым Христовым 
Тайнам» 

В канун Недели 18-й по Пятиде-
сятнице и праздника святых му-
чениц Веры, Надежды, Любови 
и матери их Софии, 29 сентября, 
митрополит Санкт-Петербург-
ский и Ладожский Варсонофий 
возглавил всенощное бдение в 
храме святых мучениц Веры, 
Надежды, Любови и матери их 
Софии. 

Митрополит поздравил веру-
ющих с престольным праздни-
ком храма, с воскресным днем, 
а также с попразднством Кре-
стовоздвижения и обратился 
к ним с проповедью. 

«Мы собрались сегодня, чтобы 
почтить память великих му-
чениц второго века, – сказал 
владыка. – На иконе мы видим 
совсем юных девочек, которые 
смогли противостоять языче-
ской толпе, предавшей их смер-
ти. Вот какую веру они имели! 
Они отдали свои короткие 
жизни Господу и Спасителю. 
Церковь с тех пор их славит. На 
крови мучеников Церковь и сто-
ит. Мы живем их молитвами 
и освящаем храмы в их честь, 
приходя в них, молимся пред-
стательницам Господа. Имена 
святых мучениц Веры, Надеж-
ды, Любови и Софии созвучны 
христианским добродетелям, 
которыми должны украшать 
себя христиане. 

Вера необходима нам для спасе-
ния, без нее невозможно спас-

тись. Но вера – это еще и вер-
ность Богу. Господь часто попу-
скает нам испытания, проверяя, 
насколько мы окажемся верны-
ми в этих искушениях. Если мы 
их преодолеваем, то показываем 
верность Богу. Также Господь 
старается нас укрепить, когда 
мы согрешаем. И здесь важна 
надежда на Бога. Мы знаем, что 
многие грешники спаслись бла-
годаря покаянию. В Евангелии 
говорится, скольких грешников 
Господь простил. Мы помним 
женщину, которая страдала 
кровотечением, разбойника 
на кресте. Необходимо жить 
надеждой на то, что Господь и 
нас, великих грешников, тоже 
простит. Христианство не-
мыслимо без любви. Если нет 
любви, нет и христианина. Мы 
должны любить Господа и друг 
друга. Вспомним женщину, ко-
торая принесла алавастровый 
сосуд мира и прикоснулась 
ко Христу. Все осудили ее за то, 
что, будучи грешницей, она 
дерзнула прикоснуться к Спаси-
телю. А она знала, к Кому прика-
сается, оплакивала свои грехи и 
просила у Бога прощения. И Гос-
подь простил ее, потому что она 
возлюбила много.

Слово архипастыря София же переводится 
как «премудрость». Мы знаем, 
что премудрость – это страх 
Господень, то есть благоговение 
ко всякой святыне, особенно 
к храмам Божиим. Нам важно 
почитать храмы, помогать их 
содержанию, благоговейно ка-
яться и приступать к Святым 
Христовым Тайнам. Это и есть 
страх Божий, который каждый 
из нас должен иметь в сердце. 
Помолимся нашим покрови-
тельницам, чтобы они укрепили 
в нас веру, утвердили надежду, 
разожгли сердце любовью 
и дали нам смиренномудрие», – 
завершил проповедь митропо-
лит Варсонофий. 

Митрополит Санкт-Петербургский и 
Ладожский Варсонофий

Воздвижение Креста Господня. Казанский кафедральный собор
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Среди моих школьных 
друзей никто не ходит в храм 
по воскресеньям. Максимум – 
раз в несколько месяцев. 
При этом большинство из них – 
верующие, детей они крестили, 
иногда молятся. 

В последнее время очень 
много приходится слышать 
про «молодежь в Церкви», 
«подростков в Церкви» – 
их нет, их мало, их нужно 
обязательно привлекать, «это 
наше будущее» и т. п. Если 
честно, эта тема даже немного 
надоела – можно подумать, 

Рассказываю о своих дальних 
родственниках. Два мальчика 
убежали из дому «насовсем». 
Старшему было двенадцать, 
младшему – одиннадцать. Они 
захватили с собой немного еды, 
удочки, еще какие-то мелочи 
и отправились на то, что в по-
селке называлось «развалина-
ми замка» (наверное, это была 
барская усадьба, давно забро-
шенная и развалившаяся). Они 
убежали утром, когда родите-
лей не было дома, и целый день 
слонялись по развалинам, уто-
пающим в молодом леске, окру-
женным болотцами и прудами. 
Они играли, купались, ловили 
рыбу, собирали грибы, пыта-
лись построить шалаш, потом 
скучали. Когда вечером за ними 
примчались перепуганные отец 
и мать – не так уж сложно было 
мальчиков найти, – они даже 
с радостью выслушали ругань, 
получили порцию затрещин 
и отправились домой. Там все 
было родным, все оставалось 
как есть и по-прежнему принад-
лежало им.

Что они собирались делать 
в лесу? Где думали жить? 
Чем предполагали питаться? 
Ответ: скорее всего, мальчики 
об этом и не думали. Они под-
дались импульсу, душевному 
порыву, настолько сильному 
и превышающему возможно-
сти сопротивления, что всякие 
жизненные обстоятельства, 
о которых обычно думают взро-
слые, остались за пределами 
сознания. Может быть, в них на-

основная задача церковного 
служения – привлечение 
молодёжи. 

На мой взгляд, происходит 
это от непонимания – что же 
нужно сделать, чтобы ситуация 
изменилась? За громкими 
лозунгами и призывами 
кроется неспособность честно 
признаться: мы не в состоянии 
её изменить. 

Для меня всегда очень важно 
было, чтобы мои дела, занятия, 
увлечения были мне интересны, 
нравились, приносили радость. 

копилась справедливая или не-
справедливая (впрочем, при чем 
здесь справедливость?) обида 
на родителей. Может быть, их 
достали школа, сверстники, 
соседи, футбольный тренер. 
Но, скорее всего, и здесь, пого-
ворив с ними, мы не услышали 
бы рациональных объяснений, 
прямого описания причинно-
следственных связей. Их просто 
«потянуло» куда-то, непонятно 
куда, вдаль, может быть, в чащу 
леса, в другой город, в другую 
страну, в другую вселенную. 
Не «к», а «от» – от родителей, от 
родного и любимого дома. Важ-
но было разорвать семейную 
пуповину, чтобы самому себе 
показать, что ты существуешь, 
что можешь совершать поступ-
ки, не направляемые никаким 
внешним авторитетом. Бессоз-
нательное самоопределение – 
так бы я назвал то, что происхо-
дит с подростком в тот или иной 
момент, рано или поздно. Оно 
выражается по-разному – иног-
да в форме вот такого бегства, 
иногда в форме бунта против 
ценностей родителей, иногда 
в двойках, хамстве, пьянстве, 
наркотиках, дурацкой (реже 
хорошей) музыке, субкультурах, 
уличной политике.

Недавно в Санкт-Петербурге 
проходили митинги против пен-
сионной реформы. Их не очень 
вежливо разгоняла полиция, и 
среди тех, кто попал под дубин-
ки ОМОНа, было много несовер-
шеннолетних, подростков. Не 
наша задача осуждать полицей-

С детства нравилось приходить 
в храм на службы, тем более 
потом помогать в алтаре, читать 
и петь на службе. Конечно, 
не всегда хотелось рано вставать 
(в Никольском соборе ранняя 
литургия начиналась в 7 утра, 
как раз успеваешь потом в 
школу) – но на службу пойти 
хотелось больше! И те ребята, 
которые приходили в алтарь 
помогать священникам, 
делали это с радостью и 
без принуждения. 

Но в нашей школьной параллели 
вот так регулярно ходили в храм 
всего несколько человек, 5-7 из 
150. Сколько это в процентном 
отношении? 

Сейчас появляются молодежные 
общины, развиваются 
воскресные школы, Святейший 
Патриарх Кирилл уделяет 
особое внимание работе 
с молодежью. Многие охотно 
участвуют в балах, походах, 
встречах – но в храме на 
богослужении по-прежнему 
большинство пожилых людей. 

Можно, конечно, начать 
жаловаться на непонятный 
славянский язык, долгую 
утомительную службу, 
недружелюбных церковных 
старушек. Но, скажем, 
в католической Италии тоже не 

ских или родителей, которые 
не заметили, что их мальчики и 
девочки увлекаются не только 
музыкой и видеоблоггингом, но 
и политикой прямого действия. 
Нам важнее зафиксировать, что 
именно сейчас бессознательное 
самоопределение принимает 
формы болезненные, вредные, 
бесперспективные. 

Что же делать? В традиционных 
обществах подростка вовремя 
перехватывали: рано обучали 
ремеслу, женили/отдавали за-
муж, а главное – оформляли 
ситуацию, когда «человек остав-
ляет отца и мать», с помощью 
особых ярких ритуалов. Юно-
ша и девушка ясно видели, что 
детство осталось в прошлом, 
умерло, впереди – совсем иная 
жизнь, построенная на личной 
ответственности и на жестких 
правилах общества, к которому 
они принадлежат. Хорошо это 
или плохо, но мы живем не в 
социуме, и человек, покидая 
семью, оказывается перед ог-
ромным миром, который к нему 
равнодушен, которому нет дела 
до обособившейся индивидуаль-
ности. В этом причина естест-
венной подростковой тревоги. 
Ты неизбежно теряешь опору 
в родительской семье, и новая 
семья, новая общность, в кото-
рой ты найдешь смысл и свое 
назначение, тебе не гарантиро-
вана.

Поскольку естественных ин-
струментов для преодоления 
тревоги у нас не осталось, нуж-

встретишь обилия подростков 
в храмах. Есть и удобные 
скамьи, и современный язык 
богослужения – а молодёжь 
проходит мимо и спешит 
совсем в другие места. Клубы, 
кинотеатры, бары, стадионы… 
И это вполне нормально. 
Всех можно загнать только 
строем, по обязанности, как 
в армии – но кому нужна такая 
повинность? 

Подросток приходит по зову 
сердца, со своими сложностями, 
обидами, разочарованиями. 
Двери храма должны быть 
всегда для него открыты, и 
в сердце священника найдётся 
место его проблемам. Такие 
ребята собираются в общину, 
они знают – есть свой храм, 
есть близкий человек – 
священник, есть общее дело – 
Литургия. Жизнь не станет 
легче, проблемы не исчезнут, 
но вера помогает обрести свой 
путь к Богу, найти ответы 
на сложные вопросы. 

Иерей Георгий Христич

но пользоваться искусствен-
ными. Когда человеку плохо, 
ему помогает другой человек, и 
лучше всего, если эта помощь 
основана на постоянном вза-
имодействии, каком-то общем 
деле. Для подростка такое, 
специально «под него» при-
думанное дело, в котором он 
самостоятелен, находит себя, 
но при этом видит и конечную 
цель, смысл – условие, так 
сказать, психического выжи-
вания. Пишите стихи, кормите 
бездомных, стройте корабли, 
занимайтесь муниципальной 
политикой, изучайте восточ-
ные единоборства, решайте 
теоремы, заботьтесь о стари-
ках, помогайте друг другу и все 
вместе – кому-нибудь еще. Не 
будьте просто индивидуалиста-
ми, будьте индивидуалистами, 
которые объединяются ради 
чего-то большего, чем они сами. 
Этот конечный смысл, пер-
спективу предлагает Церковь. 
А что она, в формате «работы с 
подростками на приходе», будет 
этим самым подросткам пред-
лагать, – вопрос вкуса, такта и 
трезвого рассуждения.

Тимур Щукин

Тревожная юность и новый смысл
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Виталий Валентинович, Вы – 
ктитор храма. Расскажите, по-
жалуйста, что это такое и какое 
участие вы как ктитор несете 
в жизни прихода.

Стараюсь, по мере возможно-
сти, заниматься поддержанием 
храма в приемлемом состоянии 
и решать вопросы, связанные 
с административной, хозяйст-
венной и другой внебогослужеб-
ной деятельностью. Ктитор – 
это тот, кто заботится, чтобы 
священникам было где и на чем 
служить, чтобы свет горел, были 
вода, отопление и все необходи-
мое для службы. Сейчас мы за-
канчиваем дела по проведению 
в храме канализации и водопро-
вода. Ктитор – это, по большо-
му счету, завхоз. Для меня это 
почетное звание. 

Какой Вы видите перспективу 
развития прихода? Как Вы пред-
полагаете, будет ли строиться 
большой храм, насколько вы 
готовы участвовать в этом огром-
ном и трудном деле?

Перспектива для меня достаточ-
но четко ясна – строительство 
большого храма, потому что 
существующее здание не вме-
щает всех желающих и требует 
расширения. Вопросы сроков 
его возведения связаны с тем, 
что процедура по документаль-
ному оформлению земли под 
строительство чрезвычайно 
долгая. Каким-то непонятным 
образом территория будущего 
храма вдруг оказалась в зоне 
охраняемого ландшафта, хотя 
изначально такой формулиров-
ки не существовало. 

Малый храм появился в резуль-
тате моего обещания избира-
телям, когда я был депутатом 
по данному округу. Это место 
хотели занять под коммерческое 
строительство. Тогда я поддер-
жал обращение избирателей и 
заблокировал строительство, 
потому что, если бы здесь были 
построены жилые помещения, 
они заблокировали бы сущест-
вовавшее тут воинское захоро-
нение. 

Я пообещал своим избирателям, 
что рано или поздно на месте 
мемориального кладбища будет 
храм. Захоронение большого 
числа защитников города, по-
гибших во время блокады, стоя-
ло без церкви, и это было плохо. 
Ведь большинство тех, кто обо-

ронял Ленинград – это люди 
крещеные, родившиеся, в основ-
ном, до атеистической револю-
ции 1917 года, и даже те, кто ро-
дились позже, в 20-х годах, были 
крещены. На этом кладбище 
покоятся, в большинстве своем, 
православные христиане, а тут 
даже крестов не было. 

Сейчас наша задача – завер-
шить документационное обеспе-
чение перевода земли в террито-
рию, пригодную для возведения 
храма, и начать сбор средств 
для строительства. Это очень 
ресурсоемкий процесс, понят-
но, что у людей денег особо нет, 
просить их у пенсионеров мне 
совесть не позволит – они и так 
помогают нам, как могут. Надо 
искать людей состоятельных, 
готовых помочь. К сожалению, 

так получается, что далеко не 
все люди, которые могли бы без 
ущерба для себя помогать стро-
ить храм, не хотят этого делать. 

Надеюсь, нашими общими уси-
лиями мы это сделаем, потому 
что финансово мы примем воз-
можное участие. Но нам самим, 
даже если мы полностью выло-
жимся, не потянуть такой мас-
штаб. Будем искать, собирать, 
копить.

Я уверен, мы построим боль-
шой храм, потому что, когда мы 
строили деревянный храм, всё 
думали, где найти денег. Господь 
определил, что средства на-
шлись.

Вы немало путешествуете, побы-
вали в Сирии, в Донецке, на Кип-
ре, в Норвегии. Какие страны 

вам запомнились, какие христи-
анские святыни из этих поездок 
Вам стали особенно дороги?

Я скептически отношусь 
к христианскому туризму. 
За святыней ехать за тридевять 
земель не надо. Самая вели-
кая святыня, какую мы можем 
видеть, – это Тело и Кровь 
Христа, которые нам даются 
на Литургии. Выше святыни 
невозможно представить, что 
может быть более сакральным 
для нас, живущих на земле, чем 
Тело и Кровь Христа? 

В разных странах мне, прежде 
всего, важны примеры того, 
как люди готовы следовать 
вере, и, несмотря на житейские 
обстоятельства, не отрекаться 
от нее. Поразительно, что люди, 
подвергающиеся гонениям ныне 
(что я могу сказать из личного 
опыта общения с христианами 
в Сирии, Ливане), или люди, 
подвергавшиеся гонениям в 
прошлом (как было на Кипре, 
в Османской империи), не за-
бывали о Христе, хранили 
веру. А когда люди попадают 
в условия мягкие, толерантные, 
спокойные (например, сканди-
навские страны), они о вере за-
бывают.

Это парадокс: бедные, голодные, 
ограбленные войной люди отда-
ют последнее, только бы создать 
в своей разрушенной деревне 
храм; а сытые, довольные, имея 
храм под боком, не заходят туда 
годами. Подлинной награды за-
служивают те народы, которые, 
несмотря на лишения и невзго-
ды, сохраняют веру в Бога. Эти 
народы имеют будущее.

Вы – отец, многодетный папа, 
глава малой домашней церкви. 
Каких главных принципов вос-
питания Вы придерживаетесь, 
как находите, например, при сво-
ей занятости, возможность почи-
тать детям сказки?

Не скрою, что часто прихожу 
домой, когда дети уже спят. 
Существует четкая, насущная 
потребность общаться с деть-
ми, потому что в финале своей 
жизни мы не будем вспоминать, 
сколько деловых встреч прове-
ли, а будем вспоминать о своих 
детях. Какими они выросли, кем 
стали, что хорошего им удалось 
перенять от своих родителей, 
какие добрые уроки нам удалось 
им преподать.

Сравнивая тленные, сиюминут-
ные интересы и вечные, надо 
исходя из них планировать свое 
время общения с детьми. Мож-
но отмахиваться множеством 
дел, но надо понимать, что если 
ты, общаясь с детьми, видишь 
подлинный смысл в том, что 
говоришь с ними о вере, о Боге, 
то у тебя всегда найдется время 
на такой разговор. 

Отец для семьи – это глава, 
и мы должны помнить слова 
апостола Павла: «Подражайте 
мне, как я – Христу». Во время 
Литургии звучат слова: «Всякое 
ныне житейское отложим попе-
чение». В 15-й главе Евангелия 
от Матфея звучат слова о том, 
что необходимо сиюминутное 
отложить, чтобы следовать 
за Христом. Мы имеем кучу 
попечений о важных задачах 
в своей жизни, но подлинная 

«Политика – это служение»
Интервью с ктитором храма в честь иконы Божией Матери «Нечаянная Радость», депутатом 

Государственной Думы Российской Федерации Виталием Милоновым

«Попытка отказа от православного 
мировоззрения – это всегда эксперимент 
с заранее определенным несчастливым 
концом»
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задача выражается в том, как 
ты относишься к своим детям. 
Господь за это с тебя спросит, 
а не за деловую встречу.

Моим детям я стараюсь читать 
разные сказки, например сказ-
ки народов России. В моих детях 
течет кровь русская, финская, 
немецкая, вот мы и знакомимся 
с самобытной культурой наро-
дов, представителями которых 
были их предки, а также наро-
дов, живущих на петербурж-
ских землях. 

Больше всего дети любят чте-
ния о святых. В детских сердца 
велика тяга к Богу. Они любят 
рассказы о Петре и Февронии, 
о святителе Николае. Навер-
ное, это правильно, чтобы дети 
в современном мире, когда их 
атакуют поп-культура, спорные 
стереотипы и шоу-китч, с помо-
щью родителей могли слышать 
чистые камертоны нравствен-
ности.

Сейчас для наших детей вре-
мя очень тяжелое: у них есть 
больше, чем раньше, игрушек 
и обуви, но меньше любви и се-
мейного тепла. Воспитываются 
люди безнравственные, эгои-
стичные, и, в итоге, совершенно 
одинокие, старающиеся одино-
чество заглушить в интернет-
сетях, в наркотиках, симуляции 
дружбы и любви, а истинная, 
Христова любовь им не знакома.

Виталий Валентинович, Вы – 
деятельный политик. Как вам 
удается совмещать деятельность 
церковную, ктиторскую, – и 
общественную, депутатскую? 

Мне очень нравится политика, 
я считаю, что это – служение. 
Для себя я часто задавался во-
просом, возможно ли закончить 
общественную деятельность 
и сосредоточиться на службе 

в Церкви? Каждый раз нахожу 
для себя ответ, что там, где я 
работаю, нужны люди, которые 
будут стараться сделать так, что-
бы антитрадиционалистские, 
антицерковные, атеистические 
силы не возобладали.

Что такое Государственная 
Дума – это место, где прини-
маются законы. Наша задача 
сделать так, чтобы общеприня-
тые правила, то есть законы – 
обязательные нормативы – не 
были пропитаны духом совре-
менного постсекулярного мира. 
Я уверен, что, следуя духу тра-
диции, напоминая людям о не-
обходимости следования тем 
нравственным правилам, кото-
рые являются жизнеобразую-
щими и для общества, и для се-
мьи, и для человека, мы спасаем 
людей от одиноче ства. 

Мир современного атеистиче-
ского эгоизма – это мир оди-
ноких людей, потому что слово 
«любовь» – однокоренное 
со словом «Бог». Любовь как 
благо, дружба как благо может 
иметь только одно происхожде-
ние – Божественное. Важно 
понять, что, какими бы сладки-
ми ни были обещания, какие 
бы богатства тебе не предлагал 
искуситель, все действия, кото-
рые приведут к благу, должны 
быть совершены в Святом Духе, 
а не вопреки Ему.

Что бы Вы пожелали нашим 
читателям, прихожанам храма, 
заканчивая интервью?

Наш мир пронизан незримы-
ми, но открытыми человеком 
законами: закон притяжения, 
ускорения, химические, мате-
матические формулы. Законы, 
видимые нами, – есть не что 
иное, как постижение глубочай-
шего Божественного замысла. 
Мы открываем Божественный 

замысел, формулируя взаимос-
вязи, установленные Господом. 
Если есть формула, применимая 
к математическим вычислени-
ям или химическим реакциям, 
то такие же законы действуют 
для человеческого общества, 
для построения семьи, для жиз-
ни государства. Эти законы 
такие же незыблемые, не под-
лежащие пересмотру, как закон 
Ньютона, потому что они есть.

Надо понимать, что общество, 
базирующееся на нравствен-
ной, христианской традиции, 
будет всегда современно, а по-
пытка отказа от православного 
мировоззрения – это всегда 
эксперимент с заранее опреде-
ленным несчастливым концом.

Подготовила Анна Бархатова

Виталий Валентинович Милонов с семьёй

Поздравляем Виталия Валентиновича
с рождением шестой дочки Пелагии! 
25.09.2018

 Иной человек, пока не имеет никакой власти, оказывается 
кротким и милостивым, потом, как скоро получит власть, готов 
уже приказывать и повелевать, ничего не разбирая; но если отня-
та у него власть, невыносимы для него собственные его постанов-
ления. Он, как немудрый, не познал своей немощи (прп. Ефрем 
Сирин).

 Никто не может быть так способным к принятию власти, как 
душа любомудрая и умеющая сострадать (свт. Иоанн Златоуст).

 Власть побуждает делать многое, Богу неугодное, и надобно 
иметь очень мужественную душу, чтобы пользоваться властию 
как следует. Тот, кто лишен власти, волею и неволею любомудрст-
вует; а облеченный ею терпит то же, что и человек, который, живя 
с хорошею и красивою девицею, обязался никогда не посмотреть 
на нее с вожделением (свт. Иоанн Златоуст).

 <Власть>… даже против воли делает многих обидчиками, 
у многих возбуждает гнев, снимает узду с языка и отворяет двери 
уст, как бы ветром раздувая душу и, как ладью, погружая ее в са-
мую глубину зол (свт. Иоанн Златоуст).

 Как богатство обыкновенно губит людей неосторожных, так 
равно и власть. Первое доводит до любостяжания, а последняя 
до безумия (свт. Иоанн Златоуст).

 Поднявшаяся пыль занимает много места в воздухе, а сама не-
велика; такова и власть. Как пыль ослепляет глаза, так гордыня 
власти помрачает зрение ума (свт. Иоанн Златоуст).

 Трудно и благочестивому человеку остаться таким по получе-
нии власти. Тогда сильнее заявляют о себе и тщеславие, и коры-
столюбие, и самонадеянность — так как начальство дает к тому 
возможность, — равно и столкновения, оскорбления, злословия 
и многое другое. Поэтому кто неблагочестив, тот будет еще бо-
лее неблагочестивым, сделавшись начальником (свт. Иоанн Зла-
тоуст).

 Власть поставляет человека во многие обстоятельства, которые 
делают и весьма кроткого тяжелым и суровым, подавая множест-
во поводов к гневу (свт. Иоанн Златоуст).

 Тот, кто покоряется властям, не властям покоряется, а повину-
ется Богу, установившему их; и кто не повинуется им, тот проти-
вится Богу… (Рим. 13, 1). То, что существуют власти, и одни началь-
ствуют, другие находятся в подчинении, а не идет все без порядка 
и разбора, и народы не мечутся, как беспорядочные волны, — есть 
дело мудрости Божией (свт. Иоанн Златоуст).

 Многовластие… порождает партии, а партии — причина разде-
ления и разложения (прп. Феодор Студит).

Святоотеческие наставления о власти
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Отец Сергий, расскажите о своём 
детстве. Где учились, как при-
шли к вере?  
 
Родился я в городе Коканд (Уз-
бекская ССР) 19 сентября 1957 
года в семье служащих. В то 
время считалось нормальным 
ходить в православный храм. 
Было много эмигрантов из 
Греции (где в 1967 г. случился 
военный переворот – так назы-
ваемый «режим полковников»), 
их расселяли в Средней Азии, 
они не служили в армии, могли 
свободно ходить в храм. Вместе 
с ними приходили и мы. 

В школьном возрасте хотелось 
поступить в семинарию, но был 
определенный страх – что там 
преподают? Физику, химию? 
Я закончил музыкальное учи-
лище в городе Наманган (150 км 
от Коканда), потом поступил 
в Душанбинский институт 
искусств на отделение хорового 
дирижирования. По окончании 
(1981 г.) вступил в брак, препо-
давал в Душанбинском педин-
ституте на кафедре музыкаль-
ного воспитания – хоровые 
дисциплины (дирижирование, 
хор). Потом работал директором 
Центра творческой молодёжи 
во второй половине 80-х годов. 
В то время создавались моло-
дежные кооперативы, там были 
мастерские, художественная, 
театральная студии.  
 
С чего началось Ваше церковное 
служение? 
 
В конце 80-х годов сначала су-
пруга пришла в храм – петь 
в церковном хоре. Затем пригла-
сила меня (не хватало мужских 
голосов) – и так я оказался 
в Церкви. 2 года я пел в хоре, 
руководителем был Павел 
Дмитриевич Бойчук, он закан-
чивал курсы псаломщиков в 
Почаеве. В то время регент – 
очень высокое звание, которого 
удостаивались немногие. 

Начав с церковного пения, по-
степенно я оставил все осталь-
ное и посвятил жизнь храму. 
Это был Свято-Никольский со-
бор г. Душанбе, настоятелем там 
был протоиерей Николай Рыб-
чинский (сейчас служит в г. Дуб-
но на Западной Украине, а его 
внук иподиаконствует у митро-
полита Санкт-Петербургского и 
Ладожского Варсонофия). Отец 
Николай привлёк меня к алтар-
ному служению, а затем дал мне 
рекомендацию к получению 
духовного образования. 

 В 1990 г. открылось духовное 
училище в Ташкенте, я был 
одним из студентов первого на-
бора. На праздник Рождества 
Христова в 1991 г. архиеписко-
пом Ташкентским и Средне-
азиатским Владимиром (сей-
час – митрополит Омский и 
Таврический) был рукоположен 
во диакона, а на праздник Входа 
Господня в Иерусалим в том же 
году – во иерея. Получается, 
что я стал первым священником 
из числа студентов Ташкентско-
го духовного училища (в 1992 
году оно было преобразовано 
в духовную семинарию), до сих 
пор у меня дома хранится гра-
мота, нарисованная от руки 
проректором нашего учили-
ща о. Леонидом. Преподавали 
в училище маститые прото-
иереи, учебников в то время 
не было, – в первую очередь 
они делились с нами своим опы-
том служения.  

В диаконском сане я служил 
в Ташкенте, в храме св. Алек-
сандра Невского и в Успенском 
соборе. Это дореволюционный 
военный храм, рядом находился 
госпиталь, где оперировал свя-
титель Лука Крымский. Он и 
служил в соборе. 

По окончании первого курса 
времени на учебу стало гораздо 
меньше – нужно было совер-
шать службы. Уже в Великий 
Четверг, через 4 дня после ру-
коположения во священники, я 
служил в деревне Теплоключен-
ка, на озере Иссык-Куль (Кир-
гизия, 25 км от китайской гра-
ницы). Приехал туда накануне 
вечером, встретили 2 бабульки: 
«Батюшка, покажешь – споём».  
В этом храме была старинная 
резная рака под Плащаницу 
ручной работы (подарок вла-
дыки Варфоломея), прекрасная 
Плащаница, – и при этом всего 
одно облачение неопределенно-
го цвета, на все случаи жизни. 

В этом храме я отслужил Пас-
хальную службу, а на Радони-
цу (9-й день после Пасхи) уже 
служил в Пржевальске (город 
на Иссык-Куле), где находится 
знаменитая Тихвинская ико-
на Божией Матери, с которой 
сейчас ходят крестным ходом 

вокруг озера. С этой иконой 
связана удивительная история: 
во время восстания киргизов, 
перед революцией, киргизы гро-
мили храмы и в упор расстреля-
ли образ Богородицы. Я своими 
глазами видел отметины от 
пуль из маузера, выпущенных 
в икону, – просто вмятины, 
в остальном образ не пострадал. 
На Троицу я служил в Навои 
(Узбекистан): там храма не было, 
но власти города выделили клуб 
военного городка для соверше-
ния богослужения. Мы служили 
литургию на сцене этого клуба, 
без царских врат и завесы, – 
расстелили антиминс на школь-
ной парте, пришло большое 
количество людей – несколько 
сотен человек. 

В дальнейшем владыка Влади-
мир направил меня в Бишкек 
(столица Киргизии) – нужно 
было подменить местных свя-
щенников. В то время была 
острая нехватка священников, 
к каждому было прикреплено 
несколько храмов. В день в Вос-
кресенском соборе Бишкека 
приходилось крестить по 100–
150 человек. Местная крестиль-
ня вмещала 50 человек, крести-
ли в несколько заходов. Одна-
жды пришлось венчать 15 пар 
одновременно. В соборе не было 
даже такого количества венцов, 
пришлось снимать с первых пар 
и передавать последним. 

В сентябре 1991 года владыка 
Владимир направил меня в Ду-
шанбе (столица Таджикиста-

на), в Свято-Никольский собор 
треть им священником. Однаж-
ды встречали владыку вдвоём 
с матушкой – спели молебен, 
все правильно, по уставу. После 
этого владыка назначил меня 
уставщиком, а в дальнейшем, 
в 1995 году, – председателем 
приходского совета. С 1996 года 
я был назначен ключарём этого 
храма (настоятелем был сам вла-
дыка), а позже – и настоятелем. 
В конце 90-х я стал благочин-
ным Таджикского благочиния, 
в моем ведении было 6 храмов, 

в том числе военный храм 201-й 
дивизии. 

Известно, что 90-е годы – слож-
ное время как для России, так и 
для Средней Азии. Как прохо-
дило Ваше служение? Были ли 
сложности с местным населе-
нием? 
 
Это было время гражданской 
войны в Таджикистане. Мест-
ные жители воевали между 
собой, практически это было 
противостояние Юга и Севера. 
Русских это напрямую не затра-
гивало, но сталкиваться с вой-
ной приходилось регулярно. 
Приходилось видеть расстре-
лянный купол храма в Курган-
Тюбе (Южный Таджикистан), 
сталкиваться с разными зверст-
вами, голодом и ужасами войны. 

Приходили местные жители 
на крещение. Однажды таджик 
привёл крестить беременную 
супругу, показывает на икону: 
«Ей явился вот этот старик (свя-
титель Николай Чудотворец), 
сказал привести в храм, иначе 
не родит». В целом они не возра-
жали против крещения женщин 
(жён, дочерей), мужчин обычно 
обрезали по мусульманскому 
обычаю. 

Наш храм был в эпицентре во-
енных событий. В воскресной 
школе пуля пробила окно, попа-
ла в стену, загорелась настен-
ная газета, но пожар дальше 
не распространился. Несколько 
ночей приходилось прятаться 

в подвале. Те события, которые 
сейчас переживает Донбасс, мы 
пережили в 90-е на собственном 
опыте. 

Иногда было совсем тяжело – 
не было еды. Дома могло не быть 
самого элементарного – хлеба, 
картошки. Впервые пришлось 
столкнуться с настоящим го-
лодом: люди давили друг друга 
в очередях за хлебом. Ночами 
сидели у костров, ждали, когда 
привезут хлеб. Однажды при-
шла женщина с дочкой, для ре-

Протоиерей Сергий Клименко: 
«Храм был местом, где помогали всем»

Таджикские беженцы. Гражданская война в Таджикистане 1992–1997 гг.

Протоиерей Сергий Клименко
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Воскресная школа

бенка праздник – не шоколад-
ка, не конфета, а просто кусок 
хлеба. Голодные люди, которым 
некуда было обратиться за по-
мощью, приходили в храм. Одна 
старушка продала последнюю 
стопку тарелок, чтобы купить 
картошки. На приходе мы кор-
мили людей, не отказывали 
никому, храм был местом, где 
помогали всем – и русским, и 
таджикам, и узбекам. Готовить 
приходилось в 5-10 раз боль-
ше, чем требовалось работни-
кам храма, – и все раздавали 
нуждающимся. 

Уже в 2005 году, когда в Дании 
опубликовали карикатуры 
на пророка Мухаммеда, нам 
пришлось пережить ответные 
действия. Неизвестные взорва-
ли подсобное помещение храма, 
во взрывном устройстве было 
200-300 граммов тротила. Вы-
летели все окна в храме. В 2006 
году бросили 2 «коктейля Мо-
лотова» – в храм и воскресную 
школу. Рабочим удалось поту-
шить пожар. 

ИКОНА МОЕГО СВЯТОГО  
ПОКРОВИТЕЛЯ

Вот мы в церкви. Десятки икон 
на её стенах! И каждая икона 
рассказывает свою, особенную 
историю о нашей вере или о 
жизни святого.

Может быть, в твоей церкви есть 
и фрески? Ими называют ико-
ны, написанные прямо на стене, 
по штукатурке.

Где-то здесь, в храме, быть мо-
жет, есть икона святого, имя 
которого ты носишь.

Найди её! 

Как Церковь и Вы как настоя-
тель в то время помогали нужда-
ющимся? 

По поручению митрополита 
Смоленского и Калининград-
ского Кирилла (ныне Святей-
ший Патриарх Московский и 
всея Руси) была организована 
гуманитарная помощь райо-
нам, пострадавших от стихий-
ных бедствий в Таджикистане 
(2000 год) и Афганистане (2002 
год). Мне было поручено техни-
ческое исполнение: подготовить 
списки, организовать питание, 
раздать одежду и т. д. По закону 
из Таджикистана нельзя было 
вывозить хлеб и мучные про-
дукты. Как же передать продук-
ты в Афганистан? Колонна уже 
организована, а разрешения нет. 
Я пришёл к начальнику тамож-
ни и сказал: «Если не разрешите 
вывоз продуктов, я выгружу 
их на центральную площадь 
и раздам всем нуждающимся. 
И скажу, что местные власти 
не разрешили помочь афган-
ским братьям». После этого 
выезд колонны разрешили. За 

Святых у Бога так много, что 
всех их изображений не вместит 
ни один храм. Поэтому, быть 
может, иконы твоего святого и 

23 сентября состоялся первый 
детский праздник в этом учеб-
ном году «Православный меся-
цеслов». Ребята вспомнили дву-
надесятые праздники. Все подго-
товились и выступили отлично!

30 сентября прошел детский 
мастер-класс «Букет из конфет». 
Приглашенная гостья, флорист-
оформитель Алиса Атюшева, по-
могла участникам мастер-класса 
освоить азы в оформлении бу-
мажных цветов. Все ребята ушли 
домой с готовым букетом. 

это меня наградили памятным 
знаком за участие в особых опе-
рациях.  
 
Как Вы оказались в клире Казан-
ского собора? 
 
В Душанбе я служил до 2013 
года, когда перешёл в клир 
Санкт-Петербургской митропо-
лии по семейным обстоятельст-
вам и назначен в Казанский ка-

нет здесь. Тогда она наверняка 
есть у тебя дома. И дома нет? Не 
беда! Попроси взрослых найти 
изображение в интернете.

Возможно, ты что-то еще узнаешь о своём святом, как он жил и просла-
вил имя Божие. Принеси газету на занятия воскресной группы и рас-
скажи о своём святом. 

федральный собор. Награждён 
митрой в 2016 году.  
Супруга Валентина скончалась 
в 2015 году, 1 февраля. Мы вос-
питали двоих детей, сейчас есть 
трое внуков. Я несу богослужеб-
ную череду в Казанском соборе 
и помогаю детям в воспитании 
внуков.

Подготовил иерей Георгий 
Христич 

Храм Архангела Михаила в г. Курган-Тюбе

ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА

А теперь посмотри на своего святого внимательно  
и потом постарайся заполнить пропуски:

Святой/святая, имя которого/которой я ношу      

                  

Мой святой/святая изображен в       возрасте.

На нём/ней             одежда.

Он/она держит            в руках.

Рядом с ним/ней я вижу            
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 1 октября, понедельник
Свт. Евмения Гортинского, прп. Ев-
фросинии Суздальской.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
 
2 октября, вторник
Мчч. Трофима, Савватия и Дориме-
донта.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия 

3 октября, среда
Вмч. Евстафия, мч. исп. Михаила, 
кн. Черниговского, и болярина его 
Феодора.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия 
 
4 октября, четверг
Отдание Воздвижения, свт. Дмит-
рия Ростовского.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Вечерня с акафистом святи-
телю Николаю

5 октября, пятница
Прор. Ионы, сщмч. Фоки еп. Сино-
пийского, ап. от 70-ти Кодрата.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

6 октября, суббота
Зачатие Предтечи и Крестителя 
Иоанна.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Всенощное бдение,  исповедь

7 октября, воскресенье
Неделя 19-я по Пятидесятнице, 
Первомц. равноап. Феклы, прп. 
Никандра Псковского.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Вечерня с акафистом перед 
иконой Божией Матери «Нечаянная 
Радость»

8 октября, понедельник
Прп. Сергия Радонежского.
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9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

9 октября, вторник
Ап. и ев. Иоанна Богослова, свт. Ти-
хона, патриарха Московского 
и всея России.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

10 октября, среда
Мч. Калистрата и дружины, 
сшмч. Петра митр. Крутицкого.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

11 октября, четверг
Прпп. Кирилла и Марии Радонеж-
ских, прп. Харитона испов.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Вечерня с акафистом святи-
телю Николаю

12 октября, пятница
Прп. Кириака, прп. Феофана Мило-
стивого.
8.00 – Часы, исповедь
9.30 – Божественная литургия

13 октября, суббота
Свт. Михаила, первого митрополи-
та Киевского, сщмч. Григория.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Всенощное бдение, исповедь

14 октября, воскресенье
Неделя 20-я по Пятидесятнице, 
Покров Пресвятой Богородицы.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Вечерня с акафистом перед 
иконой Божией Матери «Нечаянная 
Радость»

15 октября, понедельник
Блж. Андрея, юродивого, 
сщмч. Киприана и Иустины.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

16 октября, вторник
Сщмч. Дионисия Ареопагита.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

17 октября, среда
Сщмч. Иерофея, блгв. кн. Влади-
мира Ярославича.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

18 октября, четверг
Свтт. Петра, Алексия, Ионы, Ма-
кария, Филиппа, Иова, Ермогена, 
Тихона, Петра, Филарета, Инно-
кентия и Макария Московских.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Вечерня с акафистом святи-
телю Николаю

19 октября, пятница
Ап. Фомы.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

20 октября, суббота
Мчч. Сергия и Вакха.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Всенощное бдение, исповедь

21 октября, воскресенье
Неделя 21-я по Пятидесятнице, 
Св. отцев Седьмого Вселенского 
собора, прп. Пелагии.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Вечерня с акафистом перед 
иконой Божией Матери «Нечаянная 
Радость»

22 октября, понедельник
Ап. Иакова Алфеева.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

23 октября, вторник
Прп. Амвросия Оптинского, 
мчч. Евлампия и Евлампии.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

24 октября, среда
Ап. Филиппа, прп. Феофана.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

25 октября, четверг
Мч. Прова, Тараха и Андроника, 
еп. Космы Маюмского.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Вечерня с акафистом святи-
телю Николаю

26 октября, пятница
Иверской иконы Божией Матери.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

27 октября, суббота
Мчч. Назария, Гервасия, Протасия, 
Келсия.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Всенощное бдение, исповедь

28 октября, воскресенье
Неделя 22-я по Пятидесятнице, 
Прп. Евфимия Нового.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия
18.00 – Вечерня с акафистом перед 
иконой Божией Матери «Нечаянная 
Радость»

29 октября, понедельник
Мч. Лонгина Сотника.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

30 октября, вторник
Прор. Осии, прмч. Андрея Крит-
ского.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 – Божественная литургия

31 октября, среда
Ап. и ев. Луки.
9.30 – Часы, исповедь
10.00 –Божественная литургия

Молодёжная группа

Расписание богослужений на октябрь 2018 г.

Православная молодежная 
группа при храме иконы Божи-
ей Матери «Нечаянная Радость» 
возникла в 2016 году. Несколько 
молодых людей захотели соби-
раться при церкви во внебого-
служебное время для общения 
и дискуссий. Духовное руковод-
ство над группой взял на себя 
клирик храма иерей Димитрий 

Дмитриев (в прошлом руководи-
тель епархиальной доброволь-
ческой службы и заместитель 
руководителя по делам молоде-
жи СПб епархии). Как отмечает 
отец Димитрий, «поначалу было 
непросто. Все-таки ребята очень 
разные, каждый со своими иде-
ями и жизненной позицией. 
Однако в конце концов собрался 
хороший коллектив инициатив-
ных креативных молодых ребят, 
умеющих и желающих слушать 
и слышать то, что касается хри-
стианства в целом и Православ-
ной Церкви, в частности». 

На встречах изучается Священ-
ное Писание, совместно чита-
ются акафисты, проводятся ин-
терактивные игры и просмотры 
кинофильмов с христианскими 
мотивами. Иногда приглаша-
ется интересный гость. Так, 
в частности, состоялась встреча 
с актрисой БДТ Кариной Разу-
мовской. На встрече был поднят 

вопрос о соотношении Церкви и 
театра, о духовно-нравственном 
состоянии актера и о влиянии 
творчества на его душу. Диалог 
был очень плодотворным и по-
лезным для всех! 

Встречи православной моло-
дежной группы храма «Неча-

Адрес группы в интернете: __ __ vk.com/club154790334 __ 
 __www.instagram.com/pravoslavnyamolodezhnaopolchen/ 

Дорогие друзья! Приглашаем на наши молодежные встречи!

янная Радость» проводятся по 
пятницам 2 раза в месяц в 19.30 
по адресу: г. Санкт-Петербург, 
Проспект Народного Ополче-
ния, д. 143а. Удобнее всего до-
ехать до храма от метро «Про-
спект Ветеранов», автобус или 
маршрутка № 89. 


